

Zeitschrift: Energeia : Newsletter de l'Office fédéral de l'énergie

Herausgeber: Office fédéral de l'énergie

Band: - (2017)

Heft: 1

Artikel: Vision féminine

Autor: Schwickert, Barbara

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-681954>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

VISION FÉMININE

En Suisse, de nombreuses villes ou villages et même des régions sont sensibles à leur efficacité énergétique. Barbara Schwickert, présidente de l'Association Cité de l'énergie, explique comment elle encourage l'échange d'expérience et le recours aux conseils individuels.



Source: Guy Perrenoud

En Suisse, plus de 4,8 millions de personnes vivent dans une des 406 Cités de l'énergie. Ce label est remis aux villes ou communes qui mènent une politique énergétique durable. Pour être reconnue comme Cité de l'énergie, elles doivent encourager les énergies renouvelables, une mobilité supportable pour l'environnement et une gestion durable des ressources. En 2016, 24 nouvelles Cités de l'énergie ont été labellisées.

Des conseils individuels

«Ce qui fait la force de notre programme, c'est le fait que le label est réévalué tous les quatre ans. Les communes doivent continuer leur programme pour conserver le titre de Cité de l'énergie», explique Barbara Schwickert, présidente depuis presque quatre ans de l'Association Cité de l'énergie qui a fêté son quart de siècle en 2016. Les Cités de l'énergie ont à disposition plus de 80 conseillers qui sous mandat de SuisseEnergie les aide à obtenir la certification ou son renouvellement. Pour leur travail, ils se basent sur 55 critères d'éva-

luation possibles du catalogue de mesures. Leur accompagnement est spécifique à chaque commune, car les mesures et les objectifs à définir ne sont pas les mêmes selon les besoins, la taille, le budget et l'emplacement des villes, villages ou régions.

L'importance des échanges

Les Cités de l'énergie échangent aussi régulièrement entre elles, afin d'obtenir de nouvelles idées pour atteindre leurs objectifs. L'échange ne s'arrête pas au niveau des politiciens municipaux, mais concerne aussi les chefs et les collaborateurs de service du domaine de l'énergie, de la mobilité et d'autres secteurs. Cela permet des discussions ciblées entre les personnes concernées.

«En tant que présidente de l'association et par mes connaissances de par ma fonction de conseillère municipale en charge de l'énergie à Biel, j'essaie au maximum d'encourager les contacts entre les différents étages et la politique.» Ces nombreux échanges permettent aux participants

d'améliorer leurs connaissances et de faire germer de nouvelles mesures.

Evolution et reconnaissance

Les plus anciens porteurs du label ont aussi besoin de stimulation pour continuer sur la voie de la durabilité à long terme. C'est pour cela que les Cités de l'énergie, qui remplissent 75% des leurs mesures possibles, peuvent obtenir le label GOLD. 41 Cités de l'énergie l'ont déjà obtenue, dont 7 en 2016. D'ici 2020, Barbara Schwickert veut aussi obtenir le label pour «sa» ville, en continuant l'encouragement des énergies renouvelables.

Reconnaissance internationale

La présidente est fière de voir que le label Cité de l'énergie a été repris hors des frontières helvétiques comme par exemple avec l'European Energy Award. «C'est en quelque sorte le petit frère de notre label qui entre-temps est devenu grand, cela prouve que notre programme est de qualité.» (luf)